

LA STRUCTURATION DES ACTIVITÉS ÉCONOMIQUES JAPONAISES :

Masako Oashi Lovatt a obtenu son diplôme de sociologie à l'Université de Tokyo et son MBA à l'université McGill. Elle a travaillé pour un cabinet d'experts-conseils américain à Tokyo avant d'immigrer au Canada. Elle a récemment travaillé pour un cabinet d'experts-conseils en économie à Ottawa.

INTRODUCTION

Cet essai a pour objet de présenter un aperçu des caractéristiques fondamentales du comportement japonais et des structures sociales qui expliquent le dynamisme de leur économie. Le développement de l'économie japonaise est supérieur à celui d'autres pays car le système nippon permet aux gens de tirer meilleur parti de leurs capacités individuelles et d'apporter plus d'énergie et de motivation à l'amélioration de leur mode de vie, en développant du même coup leur économie de manière collective. Ce système et cette vitalité trouvent leurs sources dans des antécédents historiques et sociaux qui ont influé sur la façon de penser et sur le comportement des Japonais.

CARACTÉRISTIQUES SOCIALES

Tout d'abord, le Japon est une nation où les gens se font confiance. Cela explique le nombre très réduit d'avocats et le faible taux de criminalité. Le Japon a une forte densité de population et une société homogène (une seule race), agricole à l'origine, dont le niveau d'instruction a toujours été élevé. Dans ce pays, les normes sociales sont profondément enracinées et les gens peuvent y prédire assez facilement le comportement d'autrui. Ces facteurs, dans lesquels les traditions agricoles jouent probablement un rôle particulièrement important, sont également liés à une autre caractéristique japonaise, la conscience collective qui s'exprime surtout par l'importance accordée au foyer.

Au Japon, les relations humaines au sein du groupe appartenant à un même ménage ont toujours été considérées comme plus importantes que les liens de parenté, car, chez les fermiers et les commerçants, ce groupe constituait une unité dont les membres devaient travailler ensemble pour gagner leur vie. Cette conscience collective, circonscrite à un même ménage, est un modèle qui a été repris par les organismes commerciaux modernes, alors que dans le même temps, le ménage lui-même est habituellement devenu une petite famille nucléaire uniquement composée des parents et de leurs enfants.

Ces caractéristiques de comportement social et humain ont été intégrées aux activités économiques par le biais 1) du système d'emploi japonais ou des rapports employeur-employé; et 2) des systèmes financiers et du système de libre entreprise qui ont permis aux petites sociétés de tirer parti de leur vitalité. Pour que de tels systèmes fonctionnent correctement, d'autres facteurs propres à la société japonaise sont indispensables: un niveau élevé d'instruction, une répartition équilibrée des revenus et la quasi inexistence de classes sociales. Les gens se sentent donc toujours encouragés à se perfectionner. D'autre part, il existe de vastes marchés pour des produits de qualité adaptés aux besoins de la population.

Le district des affaires du centre d'Osaka

